

ALMACENES DE FRUTOS COLONIALES  
MADERAS Y YESOS

Esteras, Persianas, Espartería, Cordelería  
y Enjalmería.

JOSÉ CANDELA MAGRO

33, San Juan, 33.—Cáceres.

I. GIRAUD

DENTISTA

3, Plaza Mayor, 3,

CÁCERES

## LOS CONSERVADORES DE TRUJILLO

Reunión magna.—Proclamación de D. Alfonso Higuero.—Discursos del Sr. Grande de Vargas y del Candidato.—Carta del Sr. Maura.—Entusiasmo delirante.—Telegramas.—Triunfo indiscutible.

Como se había anunciado, el Domingo tuvo lugar en el Teatro de Trujillo la reunión magna que celebraron los conservadores de aquel Distrito para hacer la proclamación del Sr. Higuero como candidato conservador en las próximas elecciones.

A las diez y media de la mañana comenzaron a llegar al local las numerosas comisiones que acudían de los pueblos para asistir al grandioso acto y a las once estaban totalmente ocupadas las tres filas de palcos, todas las butacas y los pasillos y las puertas, pues el amplio local era insuficiente para las almas que allí se congregaron ansiosas de oír la palabra del señor Grande de Vargas y del Sr. Higuero, únicos que habían de hablar en la reunión.

El Teatro ocupado como ya decimos totalmente, ofrecía un golpe de vista hermoso y todo hacía esperar el entusiasmo que manifestaron los asistentes.

Al presentarse en el escenario los señores Grande de Vargas é Higuero, estalló una delirante ovación, oyéndose estruendos vivas á dichos señores, al partido conservador y á su ilustre jefe Sr. Maura que emocionaron á todos.

Ocupó la presidencia de la Mesa el señor Grande de Vargas y á derecha é izquierda se sentaron el Sr. Higuero, los Diputados provinciales del Distrito Sres. Martínez, Gomez Lozano y Grande Baudesson, y los también Diputados provinciales por Naval Moral Sres. González Peña y Payno, por tener su residencia en Zorita y Alcollarin respectivamente, pueblos del Distrito de Trujillo.

El Inspector de policía como delegado de la autoridad tomó asiento al lado, no siéndole necesario intervenir en nada.

Hecho el silencio y abierta la sesión, el Sr. Grande de Vargas indicó que fueran entregando las Comisiones de los pueblos la lista de los electores que habían de ser nombrados interventores y una vez recogidas, el Sr. Grande dió principio á su elocuentísimo, importante y sincero discurso del que es el siguiente extracto:

### Discurso de Grande de Vargas.

Comenzó por manifestar la complacencia que siempre experimentaba al verse entre tantos y tan buenos amigos, y la satisfacción que le producía contemplar tan numerosa y distinguida representación del partido conservador dando gallarda muestra de su importancia y valimiento en aquel distrito.

Confirmó después en todas sus partes el contenido de su manifiesto, haciendo cumplido elogio de las cualidades que concurren en nuestro candidato Sr. Higuero, y exponiendo que necesariamente por ellas tenía que ocupar el distinguido puesto para que se le había designado.

Hizo luego atinadas consideraciones relativas á la campaña electoral, deduciendo lo que significaba para los dos partidos combatientes, y la grande importancia que entrañaba para los conservadores obtener el triunfo en esta contienda. (Aplausos).

Rechazó las especies que maliciosa y sistemáticamente se habían circulado por el distrito, unas procurando convencer al cuerpo electoral de que el Sr. Higuero no sería candidato más que en la presente ocasión, y otras tratando de sembrar el pánico y el terror en el ánimo de los conservadores con amenazas de que se lleva-

rían á cabo coacciones y atropellos de todo género. En este punto consideró que semejante campaña no debía atribuirse á las personas que dirigen la política democrática del distrito, para las que tenía su respeto personal, porque lo contrario equivaldría á que faltaran descaradamente á los dogmas más esenciales de la democracia, pisoteando los principios en que descansan. (Ovación).

Dijo sin embargo que debían todos estar prevenidos para la defensa de nuestros derechos, amparados siempre en la ley, á cuyos preceptos debían ajustar su conducta en todo momento, haciendo sobre esto muy oportunas advertencias y dirigiendo sanos consejos.

Expresó su deseo de que la lucha fuera franca, noble y leal, recomendando á sus amigos que no se apartaran de tales propósitos ni dieran motivo ni pretexto, para que ocurriera nada extraordinario; pero que si otra cosa sucediera, aunque no lo esperaba, sería muy legítimo el derecho de defensa que debían ejercitar la como aconsejaban las circunstancias. (Grandes aplausos).

Hizo notar que se trataba de una obra del partido conservador, á la que estaban obligados á concurrir todos los que se llaman conservadores sin distinciones ni vacilaciones, no debiendo extrañar á nadie que los que faltan á su deber en esta ocasión, no tendrán derecho el día de mañana á nuestro respeto y consideración. (Bien, bien).

No podemos seguir, como deseáramos, el razonado y elocuentísimo discurso del Sr. Grande interrumpido á cada momento con entusiastas aplausos de la concurrencia que llenaba el Teatro, y vamos á terminar esta ligera reseña recordando el último de sus párrafos en los siguientes ó parecidos términos:

“No os pido entusiasmo por nuestra candidatura, porque sé que os sobra, y sería para vosotros una ofensa recomendaros la disciplina que tan acreditada tenéis. Estas son las condiciones indispensables para emprender la campaña y obtener el triunfo, y como se que todos cumpliréis con vuestro deber, espero felicitaros con vosotros el día de la victoria, que podremos ofrecer á nuestro ilustre y querido jefe Sr. Maura.”

La ovación que se tributó al Sr. Grande al terminar su brillante oración es de las que hacen época, siéndole preciso al señor Higuero esperar unos momentos para que acabaran los aplausos que no le dejaban hablar.

### Discurso del Sr. Higuero.

Restablecido nuevamente el silencio, el Sr. Higuero comenzó á usar de la palabra haciendo un discurso bellísimo en la forma, valiente, habilísimo, de gran meollo y de tal elocuencia que arrebató al auditorio que le ovacionó con delirio. El Sr. Higuero que posee una palabra fácil, escogida, gran inteligencia, además elegante y bien timbrada voz revelándose á nuestros ojos como orador de fuerza á quien espera grandes triunfos.

Sentimos en el alma no poder insertar íntegro su hermoso discurso, pero tenemos que contentarnos con dar de él las siguientes notas:

Después de dirigir un respetuoso saludo á la asamblea y al Sr. Grande, para quien

tuvo frases de gratitud por los elogios que le había dedicado en su discurso, se excusa de hacer su presentación por ser de todos y de antiguo conocido, y dice que no incurrirá en la cursilería de dar un programa porque él no tiene otro que el del ilustre Sr. Maura, el respeto á la ley, al orden y la moralidad.

“Aquí estoy, dice, en cumplimiento de sagrados é ineludibles deberes de disciplina y para deshacer el insidioso equívoco y las dudas que hayan podido sembrar entre vosotros el mal deseo de algunos y la fantasía de los más, con respecto á la política conservadora en el distrito.”

A continuación hace historia de los sucesos ocurridos á consecuencia de la caída del gobierno conservador y del primer gabinete liberal, corroborando todo cuanto el Sr. Grande de Vargas dijo en su elocuente y sincero discurso, y el desinteresado é incondicional ofrecimiento que ambos hicieron al Sr. Maura entregándole sus títulos y servicios.

“No ha habido pujilato ni porfía en disputarnos algo que los dos pretendíamos. Si le hubo, fué para ver quien rayaba más alto en el cumplimiento de los deberes de sumisión, respeto y disciplina al Jefe y en el deseo de que todo redunde en bien del partido, cosa que para vosotros y para el Jefe no puede ser más laudable.” (Aplausos prolongados).

A continuación lee la carta del Sr. Maura, que publicamos por separado y que es acogida con una nutrida y prolongada ovación.

Dedicando un elogio entusiasta y merecido á la labor y servicios del Sr. Grande, manifiesta lo difícil que le será sustituir las dotes de constancia y actividad que le adornan en tan alto grado.

Siente vivos deseos de que su nombre sirva como lazo de unión y de paz entre todos los conservadores, según esperan la opinión y el partido, y exhorta á todos en párrafos brillantes á que, imitando á los Jefes en disciplina y abnegación, se despojen de pasiones y egoísmos personales en bien de la gran familia conservadora, seguros de que no habrán de pedirles sacrificios que ellos no hallan realizado, y dice con energía:

“Conmigo va hoy al combate ó debe ir toda la hueste adicta á la política conservadora del distrito. Y si alguien que se llame conservador no acude á él, será por que deje de serlo; pues es lema del partido y está dentro de su credo no dar albergue en su campo al político de ocasión. (Aplausos).

“Aquí solo pueden estar los que sepan vivir á la intemperie si fuere necesario; y el que no quiera vivir así, ya sabe que en el campo de enfrente hay banderín de enganche y puede alistarse.”

En fogosa y grandilocuente arenga, pidiendo fe y energías para vencer contra el amaño, dijo á las dos fracciones que hoy se unen:

“De mí no tiene derecho á dudar quien se llame conservador. Los más distanciados no podréis menos de recordar que en mi juventud ocupé un puesto preferente en la vanguardia de vuestro ejército, cuando alcanzamos señaladísimas victorias. Los que me habéis seguido hasta aquí, pensad que mi nombre fué faro de esperanzas para llegar á puerto seguro sin realizar las evoluciones que realizaron los que ya viven en la democracia.”

Y terminó su hermoso discurso recomendando armonía en las filas conservadoras, diciendo:

“Ya se borraron para siempre las fronteras en nuestro campo. Ya no hay grandistas, ni higuieristas, ni matices, ni distinciones. Una sola bandera, la del partido; un solo ideal, el del ilustre Maura. Así, luchando con armas de nobleza, venceremos y labraremos la prosperidad de la región, contribuyendo al engrandecimiento de la patria.”

Una ovación delirante, siguió á las últimas palabras del orador fogoso y elocuente, que es felicísimo.

### Telegrama de adhesión.

Hecha la proclamación del Sr. Higuero entre aclamaciones y vivas, el Sr. Grande de Vargas propuso á la reunión enviar un

Número suelto, 25 céntimos.

Anuncios, á precios convencionales.

Comunicados, á 0'50 pesetas línea

Pagos adelantados

Todos los trabajos que se nos envíen se publicarán bajo la responsabilidad del autor.

ADMINISTRACIÓN: Peña, 5, donde se dirigirá toda la correspondencia.

telegrama de adhesión al ilustre jefe de los conservadores, acordándose por unanimidad remitirle el siguiente:

Antonio Maura.

MADRID

Numerosa reunión á que asisten Diputados Provinciales y representaciones de todos los pueblos Distrito, se aclama candidatura D. Alfonso Higuero, acordándose enviar á usted saludo afectuoso y reiterarle incondicional adhesión.

Grande.

A casa del Sr. Grande y del Sr. Higuero.

A la numerosísima y escogida concurrencia le pareció poco todavía los aplausos, felicitaciones y vivas con que habían ensalzado el noble proceder de los dos oradores y deseando darles una prueba más de su adhesión y cariño, se organizó una imponente manifestación para acompañar á sus respectivos domicilios á los señores Grande de Vargas é Higuero, quienes se despidieron de sus leales amigos llenos de gratitud.

Obsequio del Sr. Higuero.

El Sr. Higuero recibió después en su suntuosa morada á los más significados correligionarios, obsequiándolos con champagne, licores, café y habanos, haciendo los honores de la casa con la amabilidad que las distingue, su elegante y finísima esposa D.ª Josefa Vidarte y su hermosa hermana Valentina.

Fué un rato delicioso, en el que se cambiaron impresiones sobre la lucha, dándose por descartado el triunfo del espléndido y simpático candidato conservador.

Una carta del Sr. Maura.

Como en otro lugar de este número se dice, me aquí expresiva carta del Sr. Maura en la que afirma rotundamente que el Sr. Grande irá al Senado y que el Sr. Higuero será el candidato para la Diputación á Cortes por Trujillo ahora y en lo futuro, con cuyo testimonio quedan sin base las insidias que habían propalado los que pusieron en duda, con tan mala intención, el porvenir político del Sr. Higuero.

Madrid 20 Abril 910.

Sr. D. Alfonso Higuero.

Mi querido amigo: Con mucho gusto me entero de estar Ud. ya engolfado en los trabajos electorales, procurando el triunfo de la candidatura de Ud. en ese distrito de Trujillo, donde lo mismo Grande de Vargas que Ud., me han proporcionado la satisfacción de presenciar su acuerdo y conformidad, siendo tan ocasionadas á lo contrario las peripecias electorales. Después de los largos años de representación en el Congreso, irá Grande al Senado con el caudal de autoridad que corresponde á sus servicios, y el apoyo que para estas y las futuras elecciones tan resueltamente le ofreció á Ud., no podrá menos de agrupar al lado de la candidatura de Ud. á sus amigos que más privativamente fuesen adictos á su persona en el Distrito. Siendo innecesario, todavía cuando se despidió de mí, confirmo Grande más y más su actitud de completo acuerdo.

Le desea feliz éxito su afectísimo amigo,

A. Maura.

Es copia.

Impresiones.

Era voz general en Trujillo. Los mismos adversarios políticos tuvieron que rendirse á la evidencia y confiesan que á la reunión del Teatro asistió muchísima y buena gente, llevando al ánimo de aquellos la seguridad de la derrota del Sr. Perez Aloe, que no cuenta con elementos para contrarrestar las poderosas fuerzas de los conservadores.

El acto que estos han realizado es de una trascendencia inmensa para el presente y para el porvenir de nuestro partido.

Unidos hoy en apretado abrazo de hermanos, bajo la bandera que tremoló el insigne hombre de estado Sr. Maura, todos aquellos que un día pudieron separarse por apreciar de diferente modo la política del momento, llenos de fe por sus ideas, libres de personalismos y de egoísmos que siempre perjudican la causa de estas co-

lectividades, es evidente que los conservadores trujillanos se encuentran en condiciones de apoderarse del distrito para hacerle suyo por tiempo indefinido, dadas las excepcionales aptitudes, el arraigo y la resolución que reúne el candidato Sr. Higuero.

A eso se debe aspirar, y ningunas circunstancias tan propicias para echar los cientos como la presente.

Y como los que dirigen las huestes son los primeros que se hallan dispuestos a no omitir sacrificio alguno en favor del partido conservador, los correligionarios de Trujillo sabrán seguirles denodadamente, dejando atrás tibiezas, dudas, compadrazgos, amistades particulares, intereses familiares y componendas con los adversarios, que tienen que acabar ahora, para ir a la pelea libres de toda traba. resueltos a dar la batalla con aquella decisión que tantas veces demostraron en las terribles luchas que en el distrito tuvieron lugar y con las que los conservadores dieron pruebas de ser hombres que no temen los rigores de la adversidad política, conduciéndose como ciudadanos libres que saben ejercitar su derecho sin provocaciones ni desplantes, pero sin miedo a nada, ni a nadie, con aquella serenidad y resolución que da el conocer que la ley nos ampara.

Hay que deslindar los campos, como han dicho los Sres. Grande é Higuero; hay que establecer claramente, a la luz del día al ir a las urnas, la diferencia que existe entre liberales y conservadores; los unos frente a los otros, como exigen las ideas que profesan, y todo lo que no sea eso, es laltar al deber, a la disciplina y a la conciencia. Por esto no podrá extrañarse nadie que abandone esa conducta el desamparo en que se verá el día de mañana cuando los conservadores gobiernen.

Con el acto del Domingo ha demostrado el partido conservador de Trujillo ser un partido organizado, obediente a la voz de mando, robusto, capacitado para vivir largos años en condiciones de poder engrandecer la comarca.

De su triunfo en las próximas elecciones nadie duda; ni los de aquí de Cáceres, que conocen sus elementos, ni los del Distrito que aprecian su poderío.

El Sr. Pérez Aloe, será vencido en noble lid, por derecho, con votos que irán a los colegios por convencimiento y no por malas artes; y de nada servirá la presión oficial, ni los resortes que toquen los que mandan, ni el alarde de delegados y guardia civil que según se dice invadirá el distrito,—porque las autoridades que no pueden prestarse, en Trujillo—(ni en Plasencia, ni en Hoyos, ni en ninguna parte) a cooperar con los muñidores y caciques impotentes para ganar fuera de la Ley, serán las primeras que tengan nuestros amigos a su lado, pues no llevarán otra misión a los pueblos, ni tienen otro deber que hacer respetar el derecho y la legalidad y mantener el orden.

No creemos que esas especies que por ahí circulan se realicen. Si el Sr. Canalejas pretendiera abusar del poder—cosa que no encaja dentro de sus ideas—para ganar actas, no lo conseguirá porque el Sr. Maura estará al medio, con objeto de que los votos conservadores que entren en las urnas, no lo escamoteen los prestigitadores electorales.

Eso ha acabado ya. Vayan nuestros electores a emitir su sufragio sin miedo alguno a atropellos, ni coacciones; ejerciten su derecho, dentro de la Ley, que si alguien se opusiera a ello, ni habrá de conseguirlo, ni habría de quedar sin el castigo que mereciera.

Hemos recogido estas habillitas que se propalan, no porque le demos crédito, pues de sobra sabemos que hay pocos dispuestos a caer en las garras de la justicia; pero lo hacemos para que se aperciban aquellos electores cándidos y tímidos.

Tampoco vamos a hacer la ofensa de creer capaz al Sr. Pérez Aloe de apadrinar ningún acto ilegal. Hacemos justicia a su proceder; suponemos que querrá ganar honradamente y no de otra manera, y si alguno de sus amigos pretendiese lo contrario, perjudicándole en vez de favorecerle, también le hacemos la justicia de creer que él no lo consentirá, ni se aprovechará del amaño.

Nuestra pluma no tiene por costumbre menospreciar al adversario, sólo por serlo. Aquí no insultamos a nadie porque esté enfrente. Cada cual defiende sus ideas y ejercita su derecho y por eso el Sr. Pérez Aloe no encontrará en este periódico una sola palabra que moleste a su persona para la que tenemos nosotros todos los respetos.

Con la reunión de los conservadores quedó también destruida, según hemos dicho, la burda patraña de atribuir al señor

Grande de Vargas el propósito de engañar al Sr. Higuero, llevándole a una lucha hoy, para no apoyarle mañana. Solo los que piensen mal por gusto de hacerlo, ó los que lleven con la invención algún fin interesado, ó los que no conozcan al Sr. Grande, serán capaces de pensar de él lo queda dicho.

El Sr. Grande tiene una historia política sin mancha, que es hombre serio y digno y que goza en todas partes del elevado concepto que se merece, es incapaz de cometer semejante villanía. Quede eso para otra clase de personas.

De ahí que primero en su manifiesto bajo su firma, después en su discurso y antes a presencia de Maura hablara con la franqueza y la claridad del caballero que sabe no ha de faltar nunca a sus compromisos.

Sin duda se utilizó esa arma para hacer efecto político en el distrito, pero ni es lícita ni ha dado resultado alguno, como tampoco lo ha dado el haber vertido por ahí que el Sr. Higuero iba a realizar un acto.

Y os queda que recordar una nota de la reunión de los señores, la más simpática sin duda: la de la nobleza y el cariño.

Tanto el Sr. Grande, como el Sr. Higuero, se mostraron ante el partido a cual más generoso, prodigándose mutuamente frases de afecto y alabanza, con un desinterés tal y una alteza de propósitos que les honra en extremo.

No hubo allí pujilato alguno; ni reservas, ni falsía. Hablaba el corazón, la hidalguía y la abnegación, y ambos hicieron esfuerzos por ver, como antes a presencia de Maura, quien de los dos rayaba a más altura en desprendimiento y lealtad.

La unión de los elementos conservadores quedó hecha sobre la base más firme en que pueden descansar las agrupaciones políticas: las ideas y el afecto.

Ya sólo falta el triunfo para que el júbilo sea completo.

¡Conservadores trujillanos!: a votar al Sr. Higuero con el entusiasmo que le aplaudisteis y confiad en la victoria.

Grande de Vargas.

TRUJILLO

Gracias. Correspondo saludándoles afectuosamente con vivo deseo prosperidad candidatura Higuero.

Maura.

Al dar lectura del anterior despacho, el entusiasmo de todos llegó al límite y de pie, revelándose en los semblantes de aquellas 500 almas la emoción de que estaban embargados, se dieron clamorosos vivas al Rey, Maura, Higuero, Grande de Vargas y al partido conservador, que se repitieron a la salida del Teatro, seguidos de las más calurosas ovaciones que puedan imaginarse.

“El Adarve,, de hoy, consta de seis páginas.

## LAS ELECCIONES EN HOYOS

Recorriendo el distrito.—Arcos, palomas, ovaciones y vivas.—Proclamación del Vizconde en Hoyos.—Comisiones de los pueblos.—A por el triunfo.

Nuestros corresponsales del Distrito de Hoyos nos mandan la siguiente información, que insertamos con la mayor alegría:

### Primer día.

Muy temprano era, y ya estaba llena completamente la casa en que se aloja el Sr. Vizconde, de amigos que querían despedirle y la despedida fué entusiasta y cariñosa.

Salió éste montando un brioso caballo en el que recorrerá todo el distrito, acompañando al joven candidato los señores Matas, Cáceres, Sande, Cid, La Calle, Rodríguez, Valencia, Rubio, Durán y muchos más prestigiosos amigos que siguen al Vizconde.

Llegamos a Aldeanueva, y allí nos esperaban los principales elementos de ese pueblo y como desde Hervás se ha dicho en *El Noticiero* que no había tres personas esperando, voy a ser detallista en esta ocasión, para demostrar a *El Noticiero* lo mal informado que está.

Nos esperaban en la entrada del pueblo entre otros Sánchez Recio, Ramón Rodríguez, Leandro Moretón, Eduardo Rubio, Luis Rubio, Francisco Comendador, Rodríguez y otros muchos que no recuerdo.

Nuestro querido amigo el infatigable inteligente y genial agricultor, honra de esta región D. Severiano Maxides, nos esperaba y nos recibió tan cariñosamente, que el Vizconde quedó tan agradecido a esta visita, que luego la ha recordado varias veces con entusiasmo.

Así lo esperábamos los que sabemos cuál es la amistad que su hijo D. Víctor tiene con el Sr. La Cierva.

Para remate de buenas impresiones, leímos una carta del más importante elemento que tiene Chaves en este pueblo, D. Peleay Miña, que ofrece su apoyo al Vizconde. No le visitamos por estar en el campo hace ya días.

D. Emerito Paniagua, también nos recibió con entusiasmo y nos ofreció su valioso apoyo.

Preguntamos a *El Noticiero*: ¿Qué le queda al Sr. Chaves en este pueblo?

En la Abadía, tuvimos un gran recibimiento, D. Ramón Flores, D. Rafael Cañas, D. Juan Amores, D. Pedro Domínguez y otros doce amigos más, los cuales constituyen la mayoría de ese pueblo que indiscutiblemente dará el censo a nuestro candidato, ofrecieron su valioso concurso.

Salimos en dirección a Zarza, y antes de llegar al pueblo, nos encontramos con un grupo de entusiastas que vitoreaban al candidato; a la entrada, nos esperaba todo el pueblo. Llegamos a la morada de don Carlos Rodríguez, y sin perder un solo momento comimos espléndidamente, para salir en seguida a Granja.

Más de cien jinetes acompañaban al Vizconde, resultando muy vistosa la comitiva; serían las cuatro de la tarde, cuando llegamos a la casa del infatigable don Agustín, que tenía completamente llena la casa de amigos que nos esperaban. Co-

mo escribimos estas líneas para que se conozcan en el distrito, procuramos siempre citar algunos nombres para demostrar la clase de elementos que tenemos a nuestro lado; ofrecieron su apoyo D. Francisco Ramírez y su sobrino Acebedo, D. Manuel González, D. Juan Rubio, D. Saturnino Jarreño, D. Jesús de la Calle y otros muchos que representan más de las cuatro quintas partes del censo en este pueblo.

Nos despedimos en dicho pueblo de los señores Cid, que continúan en una hermosa finca que poseen en este término.

Volvimos a la Zarza, donde pasamos la noche rodeado de atenciones y agasajos.

### Segundo día.

Con una despedida cariñosa de casi todo el vecindario de la Zarza, salimos con dirección a Granadilla; donde llegamos a las diez de la mañana.

Acompañados de una lucida cabalgata de cuarenta jinetes, entramos en la villa histórica y nuestra satisfacción fué grande al vernos aclamados por una muchedumbre imponente.

De los cuatro bandos en que se encuentra dividido el pueblo de Granadilla, tres de ellos se ofrecieron sin condiciones al Vizconde: el que representa Ventura, el antiguo duranista que lo representa Severiano y por último, el que acaudilla don Ananías, que tiene todo el Ayuntamiento con el Alcalde a la cabeza.

Con estos elementos unidos, tendremos ahora las tres cuartas partes del censo.

Este pueblo era uno de los peores que tenía D. Rafael Durán, hasta el punto de no haber obtenido en las anteriores elecciones de a Cortes más que 7 votos.

Al abogado D. Arturo de la Calle, le debemos parte de los abundantes frutos que promete este pueblo.

Fuimos después a Mohedas, y comimos en casa de D.<sup>a</sup> Josefa, la viuda del inolvidable D. Elías Botejara.

Recibimos grandes muestras de adhesión de las principales familias de este pueblo como los Berrocales, los Paniaguas y otros.

La impresión es que en este pueblo tendremos como siempre una respetable mayoría.

Antes de salir, recibimos a los principales amigos del Casar de Palomero, que a caballo salieron para acompañarnos.

Entre otros venían D. Jacinto Santos, Acacio Terrón, Justo González, Anastasio Talabán, Anastasio Béjar, los Barqueros y otros muchos que no citamos, por abreviar estas notas.

Llegamos al Casar, y nos hospedamos en casa de D. Acacio Terrón, y por la noche recibió el Vizconde la visita de todos los principales del pueblo.

En resumen, gran mayoría.

### Tercer día.

Marchagáz.—Este pueblo es de los mejores para el Vizconde, porque es uno de los que han sufrido más atropellos de los cha-

vistas. Nuestros amigos que fueron torpemente suspendidos del Ayuntamiento y procesados, tienen verdaderas ansias de vengarse y bien saben que esta es la ocasión. Con grandes vitores entró la comitiva en este pueblo, pasando por debajo de un artístico arco que habían construido para recibir al joven candidato.

En la morada de D. José Gordo, recibimos la visita de casi todos los electores del pueblo. En este pueblo, no sacan 10 votos los contrarios.

Palomero.—Estamos mejor que en las anteriores y tuvimos una buena mayoría. Comimos en casa de D. Faustino Gutiérrez y hubo como en todos los pueblos, mucho entusiasmo. El veterano Simón Martín, antiguo florista, sigue tan valiente como siempre.

Cerezo.—No estaba en la ruta visitar este pueblo, pero los buenos amigos que allí tenemos, salieron a nuestro alcance y se empeñaron en que los visitáramos; así se decidió por el Vizconde y nos alegramos mucho porque nos conmovió la entusiasta acogida que se nos hizo en este pueblo, donde hemos mejorado mucho con el ofrecimiento de D. Rufino Camino, que siempre militó en el bando contrario.

Bronco.—En este anejo de Santa Cruz de Paniagua, recibimos la grata impresión de saludar a casi todos los electores que son duranistas incondicionales, tenían levantado un arco que le adornaban todos los pañuelos de seda que hay en el pueblo.

Pasamos lejos de Santa Cruz, y nos dirigimos a Villanueva de la Sierra.

Villanueva.—Una legua antes empezaron a incorporarse numerosos grupos a caballo, formándose una grandiosa cabalgata de más de doscientos jinetes que en lucida formación entraron en el pueblo de los Duranes.

La entrada fué emocionante; después de Hervás no ha habido pueblo de más entusiasmo, esto dá idea de lo que ha de ser la elección en este importante pueblo; por algo es el que alberga al venerado y veterano D. Modesto Durán. De la espléndida hospitalidad que recibimos huelga hablar, por ser proverbial en la región.

Dimos remate de la expedición por el partido de Hervás; en el que hemos encontrado tantos, tan valiosos y entusiastas partidarios, que el triunfo será tan grande y tan definitivo, que conceptúo una verdadera locura la presentación del Sr. Chaves.

Como resumen de impresiones, debemos advertir a nuestros lectores que en el partido de Hervás tendremos aplastantes mayorías en Hervás, en Garganta, Aldeanueva, Abadía, Granja, Zarza, Granadilla, Mohedas, Casar, Marchagáz, Palomero, Santa Cruz y Villanueva; en los demás pueblos tendremos en casi todos mayoría pequeña, y solamente en uno ó dos nos sacarán una docena de votos.

Todas estas impresiones se fundan en la hipótesis de que no haya compra de votos, único procedimiento que puede emplear el chavismo para conseguir la victoria como lo hizo en las anteriores elecciones de a Cortes.

Sépanlo en la provincia, dos mil votos de mayoría obtendrá el Vizconde del Pontón en el partido de Hervás aun contando con que tendrá nuestro contrincante todo el apoyo ministerial como hasta ahora lo viene disfrutando.

Villanueva 20 de Abril de 1910.

### En el partido de Hoyos.

No ha podido responder mejor este partido; las simpatías que se ha ganado el señor Vizconde, son innumerables. Desde hace mucho tiempo los pueblos no respondían a nuestros Diputados, y siempre hubo una minoría respetable; pero todo ha cambiado, los amigos se han multiplicado, las adhesiones han sido muchísimas, la apatía y frialdad con que luchaban nuestros leales amigos, han sido vencidas y así hoy han formado una enorme masa dispuesta a vencer; de todos los pueblos salieron nutridas cabalgatas y en todos ellos se hicieron recibimientos que en verdad nos entusiasmaron.

A nuestro lado están los verdaderos representantes de estos pueblos; grandes propietarios, hombres ilustres y toda la clase proletaria se apresta a luchar en favor de nuestro candidato.

En Hernán-Pérez, el recibimiento fué grandioso, todo el pueblo esperaba a nuestro candidato; ya desde Villanueva venían a caballo lo más granado del pueblo; arcos, vivas y aplausos, ya dentro de Hernán-Pérez; el Sr. Vizconde no cesaba de saludar satisfecho del recibimiento; en la morada de D. Felipe Martín se sirvió un exquisito lunch.

Al salir del pueblo se engrosó la cabalgata con las comisiones que venían de Róbledillo, Santibáñez, Cadalso y los de Torre de Don Miguel, y formando un formi-

## Comisiones que fueron a Hoyos

### á la proclamación del Vizconde.

**Robledillo de Gata.**—Eusebio Martín, Dionisio Barroso, Sinforiano Calvarro y Vicente Martín.

**Descargamaria.**—Anastasio Calvarro y Tomás Delgado.

**Hernán-Pérez.**—Felipe Masini Aparicio, Emilio Santibañez y Quintín Cordero.

**Valverde.**—D. Lázaro López, D. Ramón Robledo y D. Indalecio Lajas.

**Eljas.**—Ruperto Ramos Payo, Sandalio Vegas, Bruno Moreno, Nicolás Soita, Dámaso Barroso, Eugenio Martín, Lucas Vaquero, Casimiro Rivas y Felipe Montes.

**Torre de Don Miguel.**—Cándido Asensio y Enrique Domínguez.

**Cadalso.**—Aureliano Fernández, Valentín Pérez y Felipe Pérez.

**Acebo.**—Ignacio Casillas Centeno, Augusto de Sande, Julian Puerto, Marcos Puerto, Antonio León Costa y Cecilio Santos.

**Gata.**—José Rodríguez, Saturnino Corchero, Aniceto Roldan y Desiderio Hontiveros.

**Torre de los Angeles.**—Leopoldo Periañez, Anselmo Galán, Francisco Sánchez, Baldomero de Cáceres y Estanislao de Cáceres.

**San Martín de Trecejo.**—Isidoro Gomez, Simeón Pérez, Tomás Pérez, Mateo Rodríguez, Luis Martín, Cándido Martín, José M. del Corral, José Montero, Narciso Durán, Narciso Sánchez, Victoriano Gaspar, Juan Caballero, Juan Gómez Franco, Martín Paino, Julián Paino, Hilario Sánchez, Indalecio Piri, Ambrosio Donoso, Francisco Carretero, Eugenio Frade, Nicolás Martín Baile, Felipe Navarro, Jacinto Chamorro, Gregorio Martín, Juan Gordillo, Hipólito Montes, Marceliano Montes, José Martín Donoso, Pedro Domínguez, Rosario Pérez, Patricio Fernández, Román Fernández.

**Cilleros.**—Dario Vacas, Pedro Mateos, Gumersindo Arroyo, Felipe Vazquez, Ignacio Vas Romero, Castor Arroyo, Agustín Bardillo, Gregorio Ramajo, Angel Alvarez Sotomayor, Reyes Palacin, Antonio García, Fructuoso Vazquez, Gregorio Cantero, Eusebio González, Emeterio Cordero, Jesus Cordero, Gervasio Mateos, Guillermo Aguilar y Vicente Aguilar.

## La romería de Santa Olalla

Con gran satisfacción vimos ayer que de nuevo renace la animación para celebrar la fiesta tradicional de Santa Eulalia (vulgo Olalla) un tanto decaída en años anteriores.

A las once de la mañana dió principio la misa que celebró D. Justiniano Hurtado, siendo diácono D. Faustino Criado y subdiácono D. Antonio Bazaga.

El sermón estuvo á cargo del Sr. Cura Económico de San Mateo, que después de explicar la significación de estas fiestas populares, hizo el panegirico de la mártir de Mérida, concluyendo invocando la protección de la Santa para todos los asistentes, para Extremadura y de una manera especial para la ilustre familia en cuyo escudo figura su nombre como título de nobleza.

La numerosa concurrencia, después de la fiesta, se entregó á las sencillas diversiones propias de estas romerías, ofreciendo la variedad de grupos diseminados en el hermoso valle que rodea la ermita, un aspecto encantador.

El Sr. Conde de Santa Olalla y su distinguida familia hicieron los honores á los invitados, á quienes obsequiaron con una comida espléndida.

En la tarde llegaron muchos coches de la ciudad con gran número de personas distinguidas, entre las cuales recordamos, además de las señoritas María y Carolina Muñoz y García Carrasco; Matilde María de los Angeles y Ramona Becerra Cedrún; las señoras D.ª Micaela Mayorago, de Hurtado; D.ª Matilde López Montenegro, de Higuero; D.ª Carmen Acedo, de Jiménez; D.ª Beatriz Higuero, de Muñoz, y otras que sentimos no recordar.

Sabemos que el Sr. Conde de Santa Olalla se propone restaurar esta fiesta tradicional, como en los días de su mayor esplendor, y que piensa hacer importantes reformas en la ermita.

(Del Diario de Cáceres.)

## La igualdad de Canalejas.

Todos los periódicos de Madrid nos refieren que el Sr. Canalejas, en una de sus conferencias con los periodistas, se ocupó del soborno en las elecciones, al que por

lo visto piensan acudir algunos candidatos. Con este motivo se lamentó de que no se dedicase á remediar la crisis obrera el dinero que han de invertir en comprar votos, y expresó su firme propósito á no tolerar que por este medio se corrompiese el derecho electoral.

¡Que se invirtiese en remediar la crisis obrera el dinero que hubiera de destinarse á la compra de votos! ¿Si pensará el señor Canalejas que son multimillonarios los que reciben una cantidad por la emisión de su sufragio? Si el que se remedien necesidades halaga al Sr. Canalejas, desista de su propósito de impedir el que se dé, porque puede abrigar la seguridad de que la mayor parte de los que lo reciben—si es verdad que se da—no están nada sobrados y á todos ellos es probable que les remedie apremiantísimas necesidades. Para no tolerarlo es conveniente que no se invoquen principios ó consideraciones de orden altruista.

Y no tiene mejor defensa el fundamento legal por él expuesto, porque tendría gran fuerza si el Sr. Canalejas hubiera rectificado los atropellos que el Gabiñe Moret llevó á cabo durante su funesta dominación, y después de venir él al poder se hubiera inaugurado una era de legalidad y de moderación, pero no siendo así, el hablar de prohibir dar dinero para purificar el sufragio y consentir que se cometan á diario atropellos é ilegalidades por los que están en el poder, equivale á parodiar al ciudadano Nerón de "La Marsellesa", cantando la copla de

La libre tropelia  
pregono con la acción  
y muera el que atropelle  
sin mi autorización.

Y no se entienda que nosotros somos partidarios de la compra de votos. Nada de eso. Todo lo ilegal lo condenamos. Pero las cosas en su punto.

## Las patrañas de "El Noticiero."

Por haber sido testigos presenciales de lo ocurrido en los pueblos que integran el distrito de Hoyos, con motivo de la hermosa campaña electoral que acaba de realizar el candidato conservador nuestro entrañable amigo el Sr. Vizconde del Pontón, nos creemos obligados á desmentir de manera categórica y terminante las insidias é infundios inventados por el diario de mayor circulación de la provincia, con la piadosa intención de restar votos á dicho candidato, que está, (sépalo "El Noticiero,") muy sobrado de ellos, digan lo que quieran los termómetros. El que estas líneas escribe, ha tenido el alto honor de acompañar al Sr. Vizconde en su excursión, y puede asegurar rindiendo culto á la verdad, que en todos los pueblos el recibimiento ha sido entusiástico y en muchos de ellos estruendoso é indescriptible; habiéndose prodigado en su honor arcos triunfales, cohetes, palomas y flores en abundancia. En ningún momento dejaron de acompañar al joven aristócrata de sesenta á ochenta electores; y en cuanto á lo que, faltando abiertamente á la verdad, asegura el ardiente defensor de la candidatura del Sr. Chaves, de que en el pueblo de Perales salieron á recibir al Vizconde unas cuantas mujeres y algunos niños, más por curiosidad que por otra cosa, es el colmo de la mentira; así se escribe la historia que decía el cronista.

Allí tiene el Vizconde muchos y prestigiosos amigos, que en dos veces consecutivas le testimoniaron su ferviente é incondicional adhesión, y muy singularmente al regreso de Hoyos, después de la proclamación.

El que no llegó á entrar en Perales fué el Sr. Muñoz Chaves, como lo prueba el hecho de que tuviera que pernoctar en un parador de la carretera. ¿Se va enterando el órgano de mayor circulación?

Por lo demás, es opinión general, que al Sr. Vizconde le sobran votos para poder triunfar muy holgadamente, sin necesidad de tener que apelar á la compra de votos, que tan obsesionado y preocupado trae al diario anunciador de las tarjetas postales.

Con que ya lo sabe el desahogado "Noticiero."

El que quiera madroños,  
vaya á la sierra;  
que se están desgajando  
las madroñeras.

Ruperto Ramos Payo.

<Automóvil>

## El Sr. Pérez Bueno

### candidato conservador por Gijón.

Sin perjuicio de dedicar á esta para nosotros agradable noticia, los comentarios que merece, por tratarse de un hijo de Cáceres, copiamos hoy lo que sobre esta candidatura escribe un periódico de Madrid:

"En Asturias.

El candidato por Gijón. El apoyo de las derechas. A la lucha.

Ayer salió para su distrito de Gijón nuestro compañero Fernando Pérez Bueno.

Afiliado al partido conservador, va á la lucha electoral apoyado por las fuerzas de la extrema derecha de su partido y por los elementos que acaudilla el Sr. Pidal.

No sólo por el prestigio que le da el pertenecer al Claustro de la Universidad de Oviedo, tiene Pérez Bueno arraigo en Asturias.

Su familia, que mantiene negocios importantes en toda la región, y el constante movimiento que el candidato ha tenido de una parte á otra en mítins y conferencias aseguran la simpatía de todos y su próximo triunfo.

Es seguro que Pérez Bueno, que va á un distrito de antiguo abolengo conservador, opinará certeramente acerca de las conmociones sociales que ahora sacuden aquel distrito. Los radicales, que son la minoría del Censo electoral, se agitan, sin embargo, lo bastante para llamar la atención de los monárquicos, y principalmente de los que han de influir en la marcha futura del aquel distrito.

Acercas de la altura mental y del prestigio social del joven candidato, no hemos de hacer nosotros ningún comentario. La sola enunciación de su nombre lo dice todo.

Damos por descartado el triunfo de nuestro joven é ilustre paisano Sr. Pérez Bueno, á quien apoyan los Sres. Pidal y Rodríguez Sampedro y no tenemos que decirle cuánto celebraremos verle en el Congreso.

Una carta de Maura, Pidal, San Pedro y Rendueles.

"Excmo. Sr. Conde de Revillagigedo, Presidente del Comité conservador.

GIJÓN.

Nuestro distinguido amigo: Por razones muy atendibles, entre las cuales figura como principal, su delicada salud, el antiguo representante en Cortes de ese distrito, don Angel García Rendueles, se ha creído en el caso de dejar temporalmente la vida activa de la política en la que, desde hace años, venia realizando una labor tan continuada como meritoria. Por escrito y de palabra, nos había manifestado repetidas veces este mismo propósito.

Nosotros, lamentando mucho la decisión del Sr. Rendueles, pero respetándola, hemos pensado de acuerdo con él y con los demás amigos en la persona más apropiada para sustituirle, y atendiendo á indicaciones del Sr. Rodríguez San Pedro, aceptadas con gran complacencia por el Sr. Pidal, hemos convenido en que el candidato que ha de apoyar con perfecta unanimidad el partido conservador en las próximas elecciones sea D. Fernando Pérez Bueno, catedrático de la Universidad de Oviedo.

Ya conoce V. al Sr. Pérez Bueno, quien se ha distinguido en sus escritos y en sus discursos como defensor de la parte más sustancial de las ideas de nuestro partido, y que por su carácter, por su serena é imparcial posición respecto á las realidades de nuestra política y, sobre todo, por sus estudios y conocimiento de los grandes problemas sociales que apasionan los ánimos en ese distrito, creemos que ha de ser una esperanza para la necesaria pacificación de tan enconadas contiendas, así como estimamos que sus condiciones personales serán una segura garantía para la debida representación que corresponde en Cortes á tan importante distrito. Por todas estas razones, y después de meditar bien el asunto y de apreciar los méritos y las circunstancias que concurren en algunos posibles candidatos y decir los pareceres de varias personas que, espontáneamente, se apresuraron á transmitirnos su consejo, todos hemos coincidido en la misma idea.

El Sr. Pérez Bueno, cuyo concurso en la vida pública han solicitado hombres insignes de nuestro partido, se halla perfectamente indentificado con todos nosotros y aspira á ser, y será, si el distrito le honra con su elección, un diputado del pueblo gijonés, atento solo á trabajar con entusiasmo por su cultura, intereses y progreso.

Tenga, pues la bondad, si estima acertada como esperamos la designación, de comunicarla á los amigos del Comité y á cuantas ahí defienden nuestras ideas, ó á ellas son afines, para que presten al señor

Pérez Bueno el auxilio de sus simpatías y de sus votos, ya que dicho señor cuenta con todos nuestros sufragios.

Como siempre quedamos suyos afectísimos, amigos: s. s. q. b. s. m.—A. Maura.—F. R. San Pedro.—Alejandro Pidal y Mon.—Angel Rendueles.

## Pérez Bueno y la Prensa de Gijón.

Como sabemos que interesa grandemente á los extremeños la candidatura del Sr. Pérez Bueno, por ser uno de nuestros paisanos que más honran á esta tierra, con este número recibirán los suscriptores de EL ADARVE un ejemplar de EL Intransigente, de Gijón, que se ocupa extensamente del ilustre candidato.

## LA OBRA DE UN MINISTRO

VI

**Comunicaciones.**—El Sr. La Cierva realizó desde el ministerio de la Gobernación una labor intensa en las comunicaciones. Tendió el ministro á que todos los servicios de Correos y Telégrafos fuesen tomando un carácter puramente técnico y profesional. Se esforzó en separarlos de la política. Puso su empeño en proveer todos los cargos y empleos con arreglo á la más absoluta idoneidad y competencia. Se nombraban antes libremente los peatones y carteros; se pidió ahora á Guerra que suministrase el personal de millares de ellos. Se establecieron las conferencias telegráficas con el extranjero al precio de 60 francos por hora. Se concedió franquicia á los jueces municipales para comunicar con el ministerio las defunciones ocurridas por epidemias. Se adquirieron bicicletas para Telégrafos. Se compraron casilleros metálicos y coches correos modernos, adecuados para el servicio de los ferrocarriles. Se proyectó montar en los tranvías un servicio especial que llevara la correspondencia desde los barrios lejanos hasta la Central de Correos; se adquirieron buzones especiales para ser instalados en los coches. Se redactó el reglamento orgánico para el personal de Correos.

Se ha presentado al Sr. La Cierva como enemigo de la Prensa. Seria curioso contar el origen de esta leyenda. Estableció el señor La Cierva un servicio de conferencias telegráficas destinadas á la Prensa; gracias á ellas, un corresponsal puede comunicar á su periódico, por cien pesetas mensuales, trescientas palabras diarias. Se aumentó así considerablemente la información de los periódicos provincianos; sin esperar la llegada de los de Madrid, se pudo saber en provincias, con muchas horas de anticipación, todo lo ocurrido en Madrid y en toda España. Fue encontrada la instalación de toda la red telefónica interurbana de España. Se completó la del Esté, que ya funcionaba y estaba próxima á caducar, con nuevas estaciones y aumentos de conductores. Se estableció la del Sur, instalada ya en gran parte, puesto que funcionan las líneas de Valencia, Alcoy, Alicante, Murcia y Cartagena. Se dejó en vías de instalación rápida, casi ultimada, las de Andalucía y Extremadura y la del Noroeste. Fueron reparados los cables de Africa, que durante mucho tiempo estuvieron interrumpidos. Se creó el de Chafarinas á Nemours. Se tendió uno nuevo á Canarias para evitar las interrupciones del antiguo, que estaba inservible. Se extendió á todas las islas del archipiélago, que antes no lo tenían. Se contrató el servicio de radiotelegrafía para toda España; en disposición de funcionar muy pronto se dejó las estaciones de Cádiz y Canarias. Por último se comenzó á construir la nueva y soberbia Casa de Correos. Estuvo paralizado el proyecto durante todo el anterior período liberal; lo activó el Sr. La Cierva, y pronto el nuevo edificio podrá verse terminado.

Merecen párrafo aparte las reformas que se proyectaban en Correos y Telégrafos. El ministro encontró un cooperador eficazísimo de gran cultura y rectitud, en el director de Comunicaciones, D. Emilio Ortuño. Desempeñó su cargo con gran actividad y laboriosidad el Sr. Ortuño. Fácil es en Correos y Telégrafos exponer el servicio á graves daños sin una vigilancia exquisita. Se rechazaron en una subasta de diez mil postes telegráficos más de nueve mil. Se puso cuidado en que toda la cantidad de creosota—21 kilos—que necesita cada poste para ser inmunizado fuese sin ninguna merma inyectada. Se rechazó también una gran partida de hilos metálicos que no reunían condiciones de conductibilidad. Se encargó del examen y recepción de material en las compras y subastas á ingenieros industriales. Un poste telegráfico convenientemente inyectado debe durar alrededor de treinta años; se renovaron postes que no llegaban, ni con mucho,

á esta duración. Se numeró todos los postes de España; se llevó en un registro el historial de cada uno. Se inventarió todo el material de los depósitos de provincias. Con el catálogo en Madrid, se pudo disponer de él, en un momento dado, con seguridad y facilidad.

Durante dos años se estudió minuciosamente el plan de reformas de Correos. Se redactaron dos voluminosas é interesantísimas Memorias. Se las repartió á los diputados y senadores. Quedó el proyecto aprobado en las Cortes. Se elevó el presupuesto anual de Comunicaciones á once millones de pesetas. Se extendía en el proyecto la red telegráfica á toda España. Se completaba el servicio telegráfico con instalaciones telefónicas. Se daba para ello facilidades á los Ayuntamientos con auxilios y subvenciones. Se revajaban la tasa telegráfica. Se aumentaban las plazas de mujeres en el servicio. Se establecían, en Correos, las conducciones rápidas en los trenes; se completaban sus servicios con automóviles, carruajes, caballerías y peatones. Se deseaba que ningún municipio de España quedara sin un servicio de correos rápido y regular. Se creaba los paquetes postales, el giro postal y la caja de ahorros postal. Se rebajaba la tasa de las cartas á diez céntimos. Se iniciaba en las grandes ciudades la supresión de los cinco céntimos al cartero. Se estudió y preparó la adquisición de terrenos para la construcción de Casas de Correos y Telégrafos.

La red de comunicaciones telegráficas y telefónicas debe abarcar tres núcleos; la red general del Estado, la de los Municipios y la de los particulares. Se tendió por el señor La Cierva y por el Sr. Ortuño á fomentar la instalación de redes telefónicas municipales y particulares. Desde el establecimiento del teléfono, sólo 90 instalaciones municipales había en toda España. Se debía este escaso número á lo complicado y costoso de la contabilidad que el Estado exigía. Te simplificó considerablemente ésta; se dejó como ingreso del Municipio el importe de los telefonemas depositados en sus estaciones. Más desciontas instalaciones de teléfonos municipales se hicieron dentro de los quince días que siguieron á la reforma.

Se pensaba completar la innovación estableciendo aparatos telefónicos en las 4.200 casillas de nuestra carreteras. Los 10.000 peones camineros de España hubieran sido convertidos en otros tantos celadores de las líneas telegráficas y telefónicas. A cada peón caminero se hubiera adjudicado el ingreso efectuado por los servicios telefónicos en sus casillas correspondientes. No es necesario ponderar las ventajas que la reforma hubiera reportado á los viandantes, automovilistas, viajeros de todas clases, á los propietarios de las fincas cercanas y al servicio de orden y represión mantenido por la guardería rural y por la Guardia civil.

Azorin.

## UNA BODA

En la noche del último domingo, contrajo matrimonio la gentil señorita Getulia Fontán con nuestro joven amigo D. Florencio Quirós Beltrán, Secretario de este Ilustre Ayuntamiento, celebrándose la ceremonia en casa de los señores de Fontán, siendo padrinos de los contrayentes el padre de la novia D. José y la madre del novio D.ª Clara Beltrán, viuda de Quirós.

La novia vestía lindísimo traje blanco y fueron numerosos y valiosos los regalos que recibió la feliz pareja.

Asistieron al acto, á más de las respectivas familias, los jóvenes matrimonios de Granda (D. J.), Jiménez (D. R.), Higuero (D. M.), Muñoz Torres (D. G.), L. Victoria, las Srtas. Benito (J.) y Fernández (A.), las señoras de Mato, Martín, Moya, Higuero, y los Sres. Jiménez (D. L.), Sabarid (D. R.), García (D. M.), Alvarez (D. A.), Montánchez (D. E.) y el párroco de Santa María don José Roldán.

Bendijo el acto, el Presbítero D. José Fernández; después de la boda fueron obsequiados los invitados con un espléndido menú traído de Madrid, compuesto de cinco platos (fiambre, dulces, licores, café, té y habanos), servidos por el personal del Círculo de la Concordia y criados de la casa.

A las infinitas enhorabuenas que está recibiendo el nuevo y simpático matrimonio unimos la nuestra, deseándoles muchas prosperidades y venturas.

## Murmillos de la Corte.

¡Ya se acabó la mendicidad! ¡Ya se solucionaron los conflictos! ¡Ya llegó la igualdad obrera! Ya llegó la redención del mundo!

¿Causas?

“A perra gorda la corrida de hoy, con la carta de Machaco y Bomba á Mosquera.” Esa es la causa.

Eso es lo que preocupa al pueblo y no el gobierno, las elecciones y los pucherazos (después de todo eso de los pucherazos no importa, en Alcorcón hay muchos).

Aquí lo que hace falta es que se arregle el conflicto Bomba-Machaco-Mosquera, que los dos primeros hagan filigranas y volapieses en la Plaza de Madrid, que es lo único que puede salvar á la nación, pero esas rancias de ser diputado, senador, concejal, empedrar calles, limpiar fachadas, hacer grandes vías y procurar el engrandecimiento del pueblo, eso... vamos, que eso... ¡á la historia!

A pesar de que tenemos una nueva, nueva.

Las merluceras-vinicolas-tumbeantes, (léase tascas, tabernas, tabernáculos, etc., etcétera.) abren sus puertas diariamente, todos los días, contando los domingos y todo.

Canalejas ha sido complaciente con los pobrecitos tasqueros y se ha decidido á dejar vender los domingos vino-agua-nada, y ellos como personas agradecidas le rezan todos los días el siguiente padre-nuestro:

“José nuestro, que estás en el poder, bendito sea tu salero, defiéndenos en tu sitial, mándanos en lo que quieras, que aquí se hará lo que te salga, para que veas que somos agradecidos, pues con tu acción se ha aumentado el número de votos (1) así en tu casa como en el colegio, incondicionalmente, el vino nuestro de los domingos, dánoslo hoy, aunque mañana nos lo quiten, perdónanos las borracheras, así como nosotros echamos vino al agua, no dejes que nos cierren y libranos de males. —Cinchón.”

Ahora que estamos en vísperas de elecciones, es conveniente pues son unos centros más para que los contratistas de votos puedan hacer acopio de los mismos, pues con convidar á uno á una copa... asunto hecho, sale elegido el trapero de la esquina.

¡Viva la pepa! ha dicho el de Gobernación, y á seguido, ha publicado una disposición y las tascas se han abierto.

—Dime, Pascuala, ¿pueden abrirse las tabernas?

—Pues mira... por mí que se abran.

—Pues oye... por mí ¡venga vino!

FERNANDO ARIAS Y GARCÍA.

Madrid 25-4-1910.

## LOS CELOS

I

Alberto amaba á Eloisa con todo el entusiasmo de su alma. Eloisa correspondía al amor de Alberto con un amor rayano en adoración.

Era Eloisa un modelo de virtudes, y en cuanto á Alberto, ningún defecto se le hubiera de encontrar á no estar poseído hasta la exageración de una terrible fiebre de celos, hijos naturalmente de su excesivo cariño á Eloisa, y si bien los celos de Alberto no podían hallar blanco en las virtudes de ella, esto no impedía el que surgieran entre ambos repetidas discusiones, que lejos de entibiar el ardor de su cariño, fomentaban más y más el fuego ardiente de sus corazones, terminando siempre aquellos disgustos con una apoteosis de tiernos arrullos que trasportaba sus corazones en alas de la ilusión hasta el vergel florido de la dicha soñada.

Así transcurrían los días entre pequeños disgustos y sabrosas alegrías, hasta que por fin llegó el momento deseado en que Alberto y Eloisa quedaron unidos para siempre por el anillo del matrimonio.

Laboriosa, honesta y económica, Eloisa dedicábase por completo á sus deberes de casada, compartiendo el tiempo entre los quehaceres de la casa y el amor de su marido, sin que esto sirviera de obstáculo al crecimiento de los celos de Alberto, que aumentaban en proporción de su cariño.

Sometida de continuo á duras y á veces enojosas pruebas, Eloisa no sería feliz á no ser por la locura de amor que sentía por su Alberto.

En vano se esforzaba la pobrecita en dar convencimiento á las infundadas dudas de su marido y aun hubo muchas veces que suspender y variar el curso de las conver-

saciones, pues Alberto, atrozmente nervioso, se exacerbaba llegando un día hasta el punto de castigarla.

La infeliz sufría de un modo terrible y entre ardientes lágrimas pedía á Dios dispensa para aquella manía de su esposo, que tan triste hacía su existencia.

II

Cumplía precisamente un año del matrimonio de Eloisa y Alberto. Mucho tiempo hacía que éste meditaba una dura y según él decisiva prueba, eligiendo este señalado día para ponerla en práctica.

Salió de casa á la hora de costumbre sin infundir la menor sospecha á su esposa, que como siempre le despedía cariñosa con un apasionado beso acompañándole hasta la escalera.

Dirigióse á casa de un íntimo amigo y comunicado su intento se disfrazó con toda perfección regresando poco después á su domicilio, donde Eloisa se ocupaba en preparar una agradable sorpresa para la comida de aquel día como festejo al acontecimiento del aniversario de sus desposorios.

Alberto que, dominado por aquella idea que le atormentaba, siempre que salía de casa se llevaba la llave de la puerta, entró con gran sigilo sorprendiendo á Eloisa, que sobrecogida por la inesperada presencia de aquel hombre, dió un grito de espanto quedando como petrificada.

Ciego por la pesadilla que le embargaba, y como fuera de sí, avanzó hacia su esposa en ademán de abrazarla, la cual ante la actitud de aquel hombre, huyó despavorida hacia la alcoba.

Él la seguía como loco, pero al tratar de franquear la puerta, cayó á tierra herido por un tiro que su esposa le disparó con su mismo revólver. ¡Estaba convencido!

LUIS HURTADO BARRERAS

Cáceres, Marzo 1910.

## El ferrocarril de Trujillo á Logrosán.

Informe del Ingeniero Jefe de Obras públicas de la provincia

(Continuación.)

El número y denominación de las estaciones es el mismo que en el proyecto Llano, si bien en ésta de que ahora nos ocupamos se incluye además la de Trujillo como cabecera ú origen de la línea y su coste se comprende indebidamente en el presupuesto general por aparecer éste incluido en el proyecto de Cáceres á Trujillo, presentado por el mismo petionario, caso de ser éste elegido por el Gobierno. La diferencia de cotas ú ordenadas rojas de las estaciones de Santa Cruz-Quiquita, de Zorita y de Logrosán, no varían mucho en cada proyecto de los comparables, teniendo en cuenta lo inicial de las cotas de origen, lo cual prueba que tanto en uno como en otro se emplazan estas tres estaciones en el mismo punto con poca diferencia, no sucediendo así con la de Guijuelo ó Herguijuelo, por las razones que antes hemos dicho.

La sección normal de explanación en este ferrocarril es la misma que en la del proyecto de Cáceres á Trujillo, del mismo autor, correspondiendo á una plataforma de 3 metros de latitud en desmonte con cunetas de 050 m de anchura en su boca, y un terraplén á una plataforma de 3,50 m.; pero en nuestra opinión debe darse á la explanación medio metro más de anchura para el ancho de los coches y para el mejor servicio de la vía. El movimiento de tierras está representado por un volumen de 263.964'00 m.<sup>3</sup> en desmonte y 274.248'00 en terraplén: de haber dado á esta explanación la misma anchura que en el proyecto Llano, dichos volúmenes estarían representados aproximadamente por 287.961,00 m.<sup>3</sup> en desmonte y 313.141,00 en terraplén. El ingeniero de la División que ha reconocido y comprobado este trazado, manifiesta que hay excesivo volumen de productos de la explanación depositados en caballeros, lo que puede evitarse modificando algunas rasantes, con lo que se economizarían en gran parte las excavaciones de préstamos para los terraplenes y que desde luego conviene variar la planta de la traza desde el kilómetro 48, para cruzar el arroyo Logrosanejo, más arriba de donde lo hace, evitando terraplén y ganando altura para aproximarse á Logrosán, pues la estación de este proyecto queda á kilómetro y medio de dicho pueblo y á 45

metros más baja que la estación del mismo nombre en el proyecto del análogo ferrocarril de Chillón á Logrosán. Asimismo indica en informe que puede conseguirse el mismo contorno por el Sur el cerro de San Cristóbal por donde, aunque con mayor longitud, podría empalmarse con la estación de ferrocarril de Chillón: el estudio de esta variación afectaría á los 6 ó 7 kilómetros últimos.

Debemos por nuestra parte llamar la atención sobre la circunstancia de que las excavaciones para la explanación de la línea, en el segundo proyecto son clasificadas únicamente en roca de pizarra y granito, siendo así, que terreno ofrece en la superficie grandes extensiones de tierra más ó menos dura y de terreno arcilloso y compacto, que puede clasificarse de terreno de tránsito. Estas circunstancias el hecho de aplicar precios exagerados á todas las unidades de obra que comprende la explanación, dan lugar á que el coste de este artículo sea poco diferente del correspondiente otro proyecto, á pesar de ser mucho menor movimiento de tierra.

En éste se incluyen 17 casillas de guardafuerza que á primera vista encuentra suficiente el Ingeniero de la división, pero encuentra deficiente el número de pases á nivel, pues poniendo únicamente 16 en toda la línea, resta uno por más de 3 kilómetros, lo que puede ocasionar perjuicios al público; de éstos ha uno mal emplazado al principio del kilómetro 1.º pasa el cruce de la carretera por el monte de 4 metros de costa que le precede en curva de 150 metros de radio.

El ancho de la vía es el prescrito por la Ley de Ferrocarriles secundarios, ó sea de un metro de anchura entre carrils, proponiendo en este proyecto como en el anterior del mismo autor, el rail Vignole de 30 kilogramos y metro lineal. Los detalles del asiento de la vía tanto en éste como en los otros proyectos presentados á concurso, ya son estudiados por ingenieros de la División, por lo cual nada tenemos que exponer sobre el particular.

Las obras de fábrica propuestas para salvar las distintas corrientes que cruza la línea se reducen á 79 obras pequeñas ó sean 55 tajeas, 21 alcantarillas y 3 pontones, que han de construirse con arreglo á los modelos de la lección oficial, excepción hecha de 3 tajeas un metro de luz con arreglo á modelo especial proscribiendo en todas el empleo de ladrillos, por la falta de fabricación de dicho material que se observa en el país y en las malas condiciones de las tierras para elaboración. Además se construirán dos puentes metálicos de 22 metros de luz entre arcos y 20 entre paramentos de estribos, del mismo sistema que los proyectados por la misma Sociedad en el ferrocarril de Cáceres á Trujillo, siendo el primer puente el correspondiente al paso del Magasca y el segundo para el Logrosanejo, con una altura de rasante de 2 metros, que el ingeniero de la División propone disminuir por medio de la variación anteriormente apuntada, disminuyendo con esto también el volumen de mampostería en los tribos al mismo tiempo que se obtiene mayor seguridad en la solidez y resistencia de los mismos. El cálculo de resistencia de los puentes es aprobado por dicho ingeniero, quien propone la revisión de los mismos en vista de la discordancia que resulta entre los datos que han servido de base á dicho cálculo los que asignan en el pliego de condiciones cultivadas á las locomotoras y vagones han de circular por los mismos.

El mismo ingeniero encuentra exagerado número de 7 locomotoras, 21 coches para viajeros y 69 vagones de todas clases, propuestas para esta línea de 50 kilómetros, cuyo material puede reducirse á la mitad de cada clase llamando también la atención sobre las diferencias que aparecen entre la descripción de dicho material hace el pliego de condiciones y lo que pone de manifiesto la hoja 15 de los planos en lo referente á locomotoras de viajeros y mercancías y coches de viajeros.

Nada debemos decir acerca del pliego de condiciones, tarifas, fórmulas de los gastos de explotación y demás detalles sobre el asiento de la vía de las estaciones y de sus accesos por ser asunto que compete á la 3.ª División de ferrocarril que ya ha dictaminado sobre el particular. Únicamente manifestaremos que parece muy acertada la opinión del ingeniero jefe de dicha dependencia, en lo que se refiere á la necesidad de variar el trazado de esta línea en sus últimos kilómetros para empalmar debidamente con el ferrocarril de Chillón á Logrosán.

(Se continuará.)

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

(AGENCIA)

PRÉSTAMOS desde 5.000 pesetas sobre fincas á 4'25 por 100 de interés anual, aunque estén hipotecadas.

BALDOMERO FERRER

General Ezponda, 7.—CÁCERES

(1) De devotos, me he equivocado.

dable ejército atravesábamos aquellos campos con un entusiasmo indescriptible; más tarde vimos a los leales de Descargamaria que ya en Villanueva habían visitado al Vizconde.

La entrada en Torre de Don Miguel recuerda la de Villanueva y Zarza; las calles repletas de gente, llena de una delirante alegría; en la noble mansión de D. Hilario Asensio, se sirvió un banquete; después el Sr. Vizconde visitó las principales casas de Torre y en todas ellas obtuvo una acogida de simpatía y adhesión.

A las cuatro de la tarde llegaron los videntes de Gata; a la cabeza de la nutrida comisión iba el simpático Teniente D. Desiderio Gutiérrez; de la Torre salió a despedirnos todo el pueblo.

Antes de ponerse el sol, llegamos a Gata; nuestros amigos nos recibieron entusiasmados y ya en Gata no cesaron las visitas hasta la una de la madrugada; este es en verdad el pueblo que peor creíamos, pero ha reaccionado de tal modo, que esperamos mucho más de lo que suponíamos.

A las nueve salimos para Perales y a la media hora de salir de Gata, vimos llegar unos 60 ginetes que vitoreando a nuestro candidato se unieron a la comitiva; por otro atajo llegaron los de Villas-Buenas; ya era un cordón de gente formidable, el pueblo de Perales respondió como se esperaba; no se puede dar una idea del recibimiento, un arco a la entrada del pueblo, ramos de flores que arrojaban a nuestro paso, vivas estruendosos, en fin, es imposible narrar una acogida tan entusiasta.

Por la tarde supimos que había llegado el Sr. Chaves y que solo le acompañaban seis amigos; no entró en el pueblo, alojándose en un Casino que hay a la entrada del mismo.

Gilleros; de los mejores recibimientos; allí estaba el simpático D. Dario Vacas con D. Pedro Mateos y todo lo mejor del pueblo; las calles cuajadas de un inmenso gentío que aclamaban al Vizconde; desde los balcones arrojaban ramos de flores y se soltaban un sin fin de palomas; una alegría desbordante salía de todos los labios; es uno de los mejores pueblos para nuestro candidato.

De Eljas vino una comisión numerosísima, y al frente de un considerable grupo el maestro D. Ruperto Ramos, sin duda alguna se sacará en este pueblo una buena mayoría.

A pesar de ser el pueblo de San Martín la residencia del Sr. Ojeto, ferviente partidario de Chaves, tenemos tantísimos elementos, que a buen seguro el Sr. Vizconde tendrá una elección buenisima; diganlo si no los muchísimos partidarios que estrecharon al nuevo candidato la mano; durante una hora acompañaron a la comitiva, despidiéndose con vivas estruendosos.

Valverde y Villamiel, recibieron al Sr. Vizconde como saben hacerlo estos pueblos; dos cabalgatas nutridas salieron a recibirle y en la entrada de los pueblos no cesaron un momento las aclamaciones entusiastas de nuestros numerosos amigos.

El sábado al anochecer, entrábamos en Hoyos; los de este pueblo salieron hasta el camino de Villamiel y la entrada en Hoyos era imponente; las calles eran estrechas para contener a tantos amigos todos los mayores contribuyentes se reunieron en la morada de D. Silvestre Pascual, adhiriéndose a la política del Vizconde del Pontón.

El día 24 se hizo la proclamación en Hoyos; desde por la mañana se notaba en las calles del pueblo un movimiento extraordinario, los pueblos acudían en masa, y en el amplio salón de D. Martín Magdalena se proclamó al Excmo. Sr. Vizconde del

Pontón con un entusiasmo grandísimo; habló D. Rafael Durán con frases nobles y francas, y después nuestro candidato, dando gracias a todos y animándoles para la lucha; fueron coronadas sus palabras con una estruendosa ovación; se dirigieron telegramas a Maura, Muñoz Mayorago, Condesa de Casa Valencia y otros varios.

Como broche del recorrido fué la visita al Acebo; todo el pueblo salió cerca de Hoyos y en todo el camino era imposible dar un paso; las señoritas arrojaban flores desde los balcones y era tal la aglomeración, que el Sr. Vizconde se admiraba de tal recibimiento, pues jamás creyó que tal pueblo hiciera una manifestación tan grandiosa.

¡Bien por el Acebo!  
En fin, Sr. Director, la lucha está próxima, pero el resultado ya está previsto. ¡Nuestro Diputado será el Sr. Vizconde del Pontón!

El Corresponsal.

## PROCLAMACION DEL VIZCONDE EN HOYOS

Si en Hervás obtuvo un éxito extraordinario el Sr. Vizconde cuando cumpliendo con sus deberes de candidato lo visitó, como hizo con muchos pueblos más del distrito, en Hoyos ha tenido también igual entusiasta recibimiento, siendo aclamada en una reunión magna su candidatura por los más valiosos e importantes elementos de aquel partido que garantizan su victoria, diga lo que quiera *El Noticiero*, que después de decirnos que no merecía la pena de ocuparse del simpático candidato conservador, no hay día en que no dedique al distrito y al Sr. Chaves columnas enteras, con lo cual él mismo demuestra que la lucha en Hoyos será tremenda y de funestas consecuencias para sus amigos.

El Vizconde gana terreno por momentos y su triunfo será festejado hasta por Su Majestad el Rey, íntimo amigo del joven y resuelto candidato conservador, que no hace caso ni de los infames anónimos que ha recibido amenazándole de muerte si entraba en Hervás, ni de las tropelías de que según se dice por ahí habían de valerse para quitarle el triunfo, porque de aquellas se guarda él, y de éstas le guardarán el Gobernador y el mismo Sr. Chaves, que no se prestará a ser Diputado por malas artes.

El día de la lucha se aproxima y para entonces emplazamos a *El Noticiero*.

### DOS TELEGRAMAS

Hoyos-25-10'50.

Miguel Muñoz.

CÁCERES

Al proclamar candidato Vizconde Pontón prestigiosa representación pueblos partido, saludamos efusivamente jefe provincial.

Durán, Sande. Vacas.

Cáceres, 26.

Victoriano Pascual de Sande.

HOYOS

Compláceme en extremo el entusiasmo demostrado por prestigiosa representación ese partido al proclamar candidatura Vizconde, del que tanto puede esperar distrito, y correspondo su saludo afectuosamente, esperando perseveren brillante campaña hasta alcanzar deseado triunfo.

Miguel Muñoz.

### EL VIZCONDE A MADRID

El candidato conservador, después de recorrer entre el entusiasmo de los electores el distrito, llegó a Madrid el 26 para

hacer algunas visitas de importancia y celebrar conferencias con elevadas personalidades, a quienes dará cuenta de sus trabajos y del modo que habrá de desarrollarse la lucha.

Hecho esto, el día 1.º estará en Cáceres para la proclamación.

El Sr. Durán, que le ha acompañado por el distrito, llegó a ésta el 26.

¿Dirá todavía *El Noticiero* que se retira el Vizconde?

## TESTAMENTARIA

DE D. ANTONIO ASENSIO Y NEILA

### Subasta extrajudicial.

Anuncio.

Para la venta de las fincas que a continuación se enumeran, en las Notarías de D. Miguel Muñoz Gaitero, de Hervás, y de D. Gabriel Alvarez y Alvarez, de Cáceres, se admiten proposiciones en pliego cerrado, sin sujeción a tipo, desde la fecha de este anuncio hasta el día 10 del próximo mes de Mayo; todos los días laborables en las horas desde las 9 a las 12 y de las 14 a las 17;

1.ª El monte alto y bajo de encinas y derecho de apostar que contiene dentro de su perímetro la dehesa boyal del pueblo de Granja de Granadilla, denominada "Cotijera", radicante en término de Zarza de Granadilla, que mide una extensión superficial de 252 hectáreas, 2 áreas y 86 centiáreas.

2.ª Una casa en la Ciudad de Cáceres y calle de Alfonso XII, señalada con el número 12 moderno, de una extensión superficial de 100 metros y 67 centímetros cuadrados.

2.ª Otra casa en la misma Ciudad, calle de la Berrocala, número 46, de extensión superficial aproximada de 70 metros cuadrados.

4.ª Una cochera también de Cáceres, calle de Santa Gertrudis baja, señalada con el número 39, de extensión superficial aproximada de 1.200 metros cuadrados.

5.ª Una casa titulada Parador de San Antonio, en Hervás, calle del Robledo número 6, con corral, cuadra y cochera, de una extensión superficial de 637 metros cuadrados.

6.ª Otra casa situada en la calle del Cabildo de Hervás, sin número de orden, de una extensión de 120 metros cuadrados próximamente.

7.ª La mitad del solar de un batán, en el mismo término municipal al sitio de la Soriana Alta, que mide una extensión de 18 metros cuadrados.

8.ª Una cerrada titulada de Varela, en el propio término de Hervás, al sitio de la Romana, de cabida de 5 peonadas de siega.

9.ª Una y media peonadas de viña llamada del "Chocolatero", en igual término al sitio de la Hoya, de cabida de 12 áreas y 57 centiáreas; y

10.ª Una viña en el propio término y sitio de la Hoya, que hace de cabida 9 peonadas.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en las expresadas Notarías durante los días y horas al principio señaladas.

Cáceres 25 de Abril de 1910.—Máximo Tuñón.—Ramón Miña.—José S. Matas.—Vicente Cid.

## NOTICIAS GENERALES

La dentadura es la mujer del estómago; ella prepara lo que éste ha de digerir; cuando en tal matrimonio la esposa no cumple bien sus sagrados deberes, se establece de hecho el divorcio, y con él la ruina de toda

la familia, que es el organismo humano. En este caso, desgraciadamente muy común, acudid al *Licor del Polo* y no se dará el conflicto.

Ha regresado de su viaje a París, Londres y Madrid, nuestro buen amigo don Baldomero Ferrer

Ha fallecido en Ceclavín el Farmacéutico de aquella localidad D. Mateo Alvarado Sánchez, persona muy querida de aquel vecindario por sus bellas cualidades, siendo su muerte muy sentida.

A su afligida viuda D.ª Dolores Rodríguez-Arias Carbajo, su hermano político y querido amigo nuestro D. Nicolás Rodríguez-Arias, comandante de infantería y demás familia, les enviamos nuestro sentido pésame. D. E. P.

También acompañamos en su justa pena a nuestro querido amigo D. Francisco Acedo, que llora en estos instantes la muerte de su virtuosa hermana D.ª Lucía. R. I. P.

## TAGAUROG

Comercio de Quirós, Cáceres.

Han llegado de Madrid nuestro querido amigo D. Manuel Ferreras y su elegante y distinguida esposa D.ª Natalia Pérez, para pasar unos días con sus amigos los señores de Baudesson, en su casa de campo de las Viñas de la Mata.

Sean muy bien venidos.

Por no pecar de indiscretos, no citamos nombres de aristócratas linajudos que consumen constantemente *Agua de Colonia Orive*. Tal distinción es su mayor elogio.

Para el día 3 del próximo Mayo, a las seis de la tarde, está convocada la Diputación provincial.

Tenemos noticias de que dentro de poco se expenderán en esta Plaza los tan acreditados Chocolates "La Pureza", que gozan justa fama por su elaboración especial, en la que entran los mejores cacao y azúcares, pues el dueño de la fábrica LA PUREZA, D. Salustio González, la tiene montada con los adelantos modernos, poseyendo además en la ciudad de Plasencia un gran almacén de cacao, azúcares y canelas exquisitos.

De desear es que estos riquísimos chocolates se vendan en Cáceres ya que son de toda confianza.

Se encuentra muy mejorada de la herida que se causó al volcar el coche en que iba, la Sra. D.ª Isabel Bermúdez de Castro, esposa del Presidente de la Diputación Sr. González Borreguero.

Lo celebramos.

## INTERESANTE

### ORTOPÉDICO HERNIOLOGO EN CÁCERES

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en CÁCERES, los días 5 y 6 del próximo Mayo, de once a una y de tres a seis, en la *Fonda de Europa* y en PLASENCIA, el día 7 en la *Fonda de Romero*, para los que padezcan de HERNIAS (quebraduras o desviaciones del espinazo, o torceduras de las piernas, etcétera), que deseen someterse al método especial e infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominan todas las hernias, por antiguas y voluminosas que sean.

No admite el cargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

En MADRID: en su Gabinete Ortopédico, calle del Cisne, número 21, hotel.

Cáceres.—Tip. de Jiménez.

ANTONIO RUBIO.—Alfonso XIII, 28, Cáceres.

Telegramas: RUBIO.—Cuenta corriente con el Banco de España.

Alfonso XIII, 28, Cáceres.

Camas de hierro, inglesas y del país.—Muebles.—Cuadros y espejos.—Armas de fuego.—Aparatos higiénicos.—Fumistería.—Aparatos para la Agricultura.—Arados, bombas y tuberías.—Máquinas de coser.—Material eléctrico.—Teléfonos.—Timbres.—Pararrayos.—Tubos acústicos.—Instalador de luz eléctrica matriculado.—Material, aparatos y cristalería.—Lámparas para luz eléctrica desde tres bujías en adelante.—Sifones para retretes de todas clases.

SOCIEDAD GENERAL  
AZUCABERA DE ESPAÑA

AGENCIA COMERCIAL DE EXTREMADURA

CENTRO DE REPRESENTACIONES

grasas especiales para máquinas y carruajes; aparatos para apagar fuegos Miminax; pulpa de remolacha (gran pienso para toda clase de ganados).

JOSÉ M.ª BENAVENT  
Cáceres.

Gabino Muriel Polo

COMPRA - VENTA DE CEREALES DE TODAS

CLASES

ALMACÉN EN LA ESTACIÓN

Cáceres.

GRANDES TALLERES DE MÁRMOL

— DE —

VALENTIN ANDRADA

Medalla de Oro en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza de 1908.

Especialidad en magníficos dibujos para Lápidas.

SAN PEDRO, 4.—CÁCERES

Sucursal en Plasencia, Valdegamas, 16.



## RELOJERIA FRANCESA JORJE CAPDEVIELLE Cáceres

Ofrece su nuevo Establecimiento con un variado surtido en relojes de bolsillo, pared, sobremesa, despertadores, cadenas, lentes, gafas, etc., á precios sumamente baratos.

También ofrece su taller, muy reformado con herramienta moderna, que tanto facilita y perfecciona el trabajo de composturas en relojes para obtener

**Bien, pronto y barato**  
Calle Alfonso XIII, núm. 23. — Cáceres

## MANUEL MARIÑO JIMENEZ

Contratista de Obras  
y fabricante de Mosáicos Hidráulicos,  
ofrece al público sus Mosáicos con grandes existencias en  
Cáceres, Plasencia y Trujillo.  
VENTAS DE  
Cementos, Yesos, Azulejos y Cañizo.

## ¡GRAN REGALO! TIMBRES CAUTCHOUX á precios increíbles.

Caja sello con iniciales	1'00 ps.
Caja bolsillo con almohadilla para tinta, timbre con apellido, profesión y señas	1'50 »
Lapicero 4 usos ó sea: sello con almohadilla, pluma, lápiz y sello lacre.	2'00 »
Fechadores valederos por diez años	2'60 »
Sellos sobre montura niquelada y mango de madera barnizada, una línea hasta cinco centímetros de largo	1'00 »
Con dos líneas	1'50 »
Cada línea más	0'25 »
Sellos ovalados, redondos, rectangulares y fantasía hasta 15 centímetros cuadrados	3'00 »
De 16 á 20 centímetros cuadrados	3'50 »
Carteles, rótulos esmaltados y sellos de metal, etc.	
Contesto siempre y doy presupuesto de todo enviándome sello para franqueo.	
Es preciso enviar el importe al hacer el pedido, en letra de giro mutuo ó sellos de 15 céntimos	

LAUREANO ECHEVARRÍA, Carretas, 17, 1.º 2.º, Barcelona  
Se ruega certifiquen las cartas para mayor seguridad.

Faltan representantes, escribir con sello para contestar.

## A EQUITATIVA

DE LOS ESTADOS UNIDOS  
SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA  
Capital de fundación, 100.000 dollars.  
Sobranse en 31 de Diciembre de 1909, más de 80.000.000 DOLLARS  
Seguros de vida entera con primas vitalicias y con primas temporales  
Dotales puras y dotales mixtas.

AGENCIA ESPAÑOLA EN SU PALACIO DE MADRID  
Alcalá, 18, y Sevilla, 3 y 5.

Nora La persona que desee emplear su tiempo con provecho gestionando seguros en Extremadura para la Compañía, dirijase á D. Alejandro F. Alvarez, Cáceres.

## Imprenta Encuadernación Librería

LUCIANO JIMÉNEZ MERINO

Portal Llano, 19.—Cáceres.

Casa fundada el año 1852, la más antigua y acreditada en esta capital, ha montado hoy su Establecimiento á la altura que requiere el arte de imprimir con todos los adelantos modernos.

MENAJE PARA ESCUELAS: Completo surtido para instalar una Escuela de nueva creación, los libros necesarios de educación que se deseen y papel pautado para las mismas.

MODELACIÓN PARA AYUNTAMIENTOS: La hay completa con arreglo á los últimos modelos, como igualmente para quintas y elecciones.

ARTÍCULOS DE MODA: Tarjetas de visita para señoras, de varias formas y tamaños; estuches de papel para señoritas y caballeros; carnets para bodas, última novedad; plumas de acero de diferentes cortes y portaplumas variados.

TINTAS PARA ESCRIBIR Y COPIAR: Las mejores conocidas, de los almacenes más acreditados en España

TRABAJOS DE IMPRENTA Y ENCUADERNACIÓN: Se hacen todos los que se le encarguen, por difíciles que sean y á varias tintas; en periódicos, folletos, carteles de toros y teatros, gran novedad y precios desconocidos.

## CAFÉ VIENA POR CARLOS MUNICIO

Alfonso XIII.—Cáceres.

En este confortable y elegante Establecimiento hallará el que lo visite el mejor Café, la Cerveza más exquisita y los más finos y selectos Licores servidos con el esmero y gusto que tanto distingue al

CAFÉ VIENA

Alfonso XIII, núm. 16.

por Carlos Municio

AGENCIA GENERAL DE TRANSPORTES, COMISIONES Y CONSIGNACIONES

CARRUAJES DE ARRIBA

Sucursal

EN TRUJILLO

MARGALLO, 14,  
Cáceres.

FELIPE RAMOS



Farmacia, Droguería y Fábrica  
de Gaseosas.

Licenciado Joaquín Castel

Productos Químicos.

Portal Llano. — Cáceres.



La Unión y El Pénix Español

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS  
DOMICILIADA EN MADRID

Capital social efectivo: 12 millones de ptas  
Completamente desembolsado  
Superior á todas las demás Compañías que operan en España.

Primas y reservas ..... Ptas. 58 Millones.  
Siniestros pagados desde su fundación ..... Ptas 130 Millones.  
Siniestros pagados por incendios (sólo en España) durante el año de 1908 ..... Ptas. 2,750,577

45 años de existencia.

Seguros contra incendios  
Seguros sobre la vida

SUBDIRECTOR EN EXTREMADURA:

Don Claudio Gonzalez Alvarez

Oficinas: calle de Crojas, 15 y 17,  
CÁCERES

Las cosechas se aseguran en pie, en gavillas, en la era y el grano en los graneros por el transcurso de un año á la reducida prima de SEIS reales por cada mil.

Agencias en todas las poblaciones de importancia.

## AVISO IMPORTANTE

À LOS SEÑORES SUSCRIPTORES Y LECTOR DE ESTE PERIÓDICO

Esta es la gran ocasión para poder adquirir una magnífica oleografía de «La Purísima», «Purísimo (de Murillo)», «San Francisco de Asís», «La Imposición de las Llagas de San Francisco», «Sagrado Corazón de Jesús» y «Sagrado Corazón de María» (de medio cuerpo y cuerpo entero), «San Antonio Padua», «San Luis», «Santa Teresa de Jesús», «Santa Ana», «San Pedro», «San Pablo» (medio cuerpo), «Santa Lucía», «N. S.ª de la Soledad», «N. S.ª del Carmen», «N. S.ª del Rosario», «Aparición de N. S.ª de Lourdes», «San José» (de Murillo), «Muerte de San José», «El Ángel de la Guarda», «San Miguel Arcángel», «San Aimé», «San Ramón Nonato», «La Sagrada Familia», «San Juan Bautista», «El Bautizo de N. S. Jesucristo», «Anunciación», «Santa Florencia», «Santa Cecilia», «El Nacimiento de Jesús», «Huida de Egipto», «Divino Pastor», «Jesús llamando á la Parusía», «Jesús sobre las olas», «Jesús en el monte Olivete», «La Cena», «Ecc. Homo (medio cuerpo)», «La Dolosa (medio cuerpo)», «Cristo en la Agonía», «Cristo en la Cruz» (de Velázquez), «Mater Dolorosa», «Santísima Trinidad», «Coronación de la Virgen», «Retrato del Padre Santo Pio X (medio cuerpo)», verdaderas obras de arte, en las que son muy de apreciar tanto la expresion y colorido de las figuras como los detalles más insignificantes, siendo dignas de figurar al lado de las mejores de su clase, pues son copia exacta de los mejores cuadros de los más renombrados artistas del mundo. Estas oleografías son de tamaño 75 por 35 centímetros y tiradas veinte colores.

REGALO  
á los señores suscriptores de  
ESTE PERIÓDICO  
Caduca á los treinta días.

A pesar de los muchos gastos que ha ocasionado la reproducción de los mencionados cuadros, he día y fin de que todas las personas religiosas puedan adquirir uno ó más ejemplares de estas oleografías y puedan gozar en la contemplación de las mencionadas obras de arte, se ha hecho una rebaja en los precios, ofreciéndolas hoy al insignificante precio de  
90 por 60 centímetros, 750 pesetas ejemplar.  
55 por 75 centímetros, 5'00 »  
45 por 45 centímetros, 2'50 »  
35 por 35 centímetros, 1'50 »  
25 por 5 centímetros, 1'25 »  
25 por 24 centímetros, 7'30 » 25 ejemplares  
26 por 19 centímetros, 6'00 »  
También hay un gran surtido en paisajes, marinas, caza, comedor, bustos, bellezas, grupos é históricos.  
Estos precios se entiende incluidos los gastos de envío y embalaje, en paquete certificado.  
Los pedidos, acompañados de su importe, á Laureano Echevarría, Carretas, 17, Barcelona.  
Para mayor seguridad, se ruega que certifiquen las cartas.  
Estas oleografías pueden lavarse sin sufrir deterioro.

## SOCIEDAD ANONIMA CROS, BARCELONA

AGENCIA DE CÁCERES  
Materias primeras para abonos

Sulfato de amoniaco.—Nitrato de Sosa.—Superfosfatos.—Escorias  
SALES DE POTASA  
Almacén en la fábrica de corcho (frente á la estación del Ferrocarril)  
OFICINAS DE INFORMACIÓN TÉCNICA  
PARA EL EMPLEO DE LOS ABONOS, ANÁLISIS DE TIERRAS  
Servicio gratuito bajo la dirección de DON JUAN GAVILAN  
JOVELLANOS, 5.—MADRID  
PARA PRECIOS Y NOTICIAS DIRIGIRSE AL DELEGADO EN ESTA PROVINCIA  
MARCELIANO MANZANO — Crojas, 1.—Cáceres

## SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

CAPITAL: 25 MILLONES DE PESETAS

FÁBRICAS EN

Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena y Lisboa

GRAN PREMIO EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE LIEJA 1905

(LA MÁS ALTA RECOMPENSA)

Productos químicos:

Superfosfato.	Sulfato de cobre.	Acido sulfúrico anhídrico.
Nitrato de sosa.	Sulfato de hierro.	Acido sulfúrico ordinario.
Sales de potasa.	Sulfato de sosa.	Acido nítrico.
Sulfato de amoniaco.	Glicerina.	Acido clorhídrico.

Abonos para todos los cultivos y adecuados para todos los terrenos.

LABORATORIOS para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos.

SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Sr. D. Luis Grandea

Para informes y pedidos dirigirse á sus representantes en esta provincia

JOSÉ ACHA, HERMANO Y COMPAÑÍA

Portal Llano, núm. 9.—CÁCERES